

DISCURSO

SR. ELÍAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

**PANEL FORO LA MODERNIZACIÓN DEL ÓRGANO JUDICIAL Y EL
ROL DEL SECRETARIO JUDICIAL Y OFICIALES MAYORES**

SALÓN MESOAMÉRICA, HOTEL RADISSON

VIERNES, 29 DE AGOSTO DE 2008

EN PRIMER LUGAR QUISIERA ESTA NOCHE FELICITAR AL LICENCIADO RODOLFO MENÉNDEZ, POR LA DISTINCIÓN QUE LE HAN HECHO SUS COLEGAS COMO UNA MUESTRA INEQUÍVOCA DE SU CAPACIDAD, IDENTIFICACIÓN CON SU GREMIO Y SU PROFESIONALISMO.

QUIERO AGRADECERLES LA INVITACIÓN QUE ME HAN HECHO A PARTICIPAR EN ESTE PANEL FORO, ESPECIALMENTE EN LA CLAUSURA SOBRE LA MODERNIZACIÓN DEL ÓRGANO JUDICIAL Y EL ROL QUE JUEGAN DE MANERA IMPORTANTE LOS SECRETARIOS JUDICIALES Y OFICIALES MAYORES DE EL SALVADOR.

QUISIERA COMPARTIR ALGUNAS REFLEXIONES CON USTEDES ACERCA DE LA NUEVA REALIDAD QUE VIVE EL PAÍS DESDE HACE VARIOS AÑOS. EN EL AÑO 2004 CUANDO ASUMÍ LA PRESIDENCIA DEL PAÍS TUVE ACERCAMIENTO CON LOS DIFERENTES ÓRGANOS DE ESTADO, CON LA ASAMBLEA LEGISLATIVA CON LA QUE HEMOS LLEGADO A ENORMES E IMPORTANTES ACUERDOS, SE HAN TERMINADO LEYES, IMPORTANTES LEYES ALGUNAS DE LAS CUALES HAN TENIDO QUE IR A LA CORTE PARA PASAR LA PRUEBA DE LA CONSTITUCIONALIDAD CUANDO ALGUIEN CONSIDERA QUE SUS DERECHOS HAN SIDO VIOLADOS, LA CORTE A RESUELTO.

LA INDEPENDENCIA JUDICIAL EN ESTE PAÍS ES SUFICIENTEMENTE CLARA, HAY DECISIONES COMO MUY BIEN MENCIONABA EL PRESIDENTE DE LA CORTE, QUE NOS GUSTEN O NO NOS GUSTEN SON DECISIONES QUE DEBEMOS ACATAR ASI NOS MANDA LA CONSTITUCIÓN Y CREO QUE A ESTA ALTURA, EN ESTE MOMENTO DE EL SALVADOR, YO NO PUEDO DEJAR DE RECONOCER EL AVANCE DE LA JUSTICIA EN MUCHOS CAMPOS, Y LAS PALABRAS QUE VOY A DECIR



QUE NO SEAN MAL INTERPRETADAS, CREO QUE TODOS TENEMOS QUE APRENDER, TODOS TENEMOS QUE MEJORAR, RECIBIMOS INFORMES TODOS LOS DÍAS A NIVEL INTERNACIONAL, TODO MUNDO QUIERE CALIFICAR, PERO EN MI CONDICIÓN DE JEFE DE ESTADO NO PUEDO NEGAR QUE LA RELACIÓN CON LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA, DEL ACTUAL ÓRGANO EJECUTIVO, A SIDO UNA RELACIÓN CORDIAL, RESPETUOSA, DE INDEPENDENCIA DE PODERES, PERO DE COLABORACIÓN MUTUA COMO MANDA LA CONSTITUCIÓN DE LA REPUBLICA QUE JURE RESPETAR EL UNO DE JUNIO DEL 2004.

ESA INDEPENDENCIA DE PODERES, NO SIGNIFICA QUE NOS REUNAMOS Y NOS PONGAMOS DE ACUERDO EN MUCHOS TEMAS IMPORTANTES, ESA RELACIÓN TAN FLUIDA QUE TENEMOS, ANTES LES DABA PENA A ALGUNOS FUNCIONARIOS SENTARSE A LA PAR DE ESTE, VAN A DECIR QUE YO ESTOY CON ESTE, ES UNA DEMOCRACIA, EN LA QUE PODEMOS COMPARTIR, SEGURAMENTE TENEMOS TODOS DIFERENTES IDEAS, O COINCIDIMOS EN ALGUNAS, PERO EN LO QUE SI ESTAMOS CLAROS Y EN LO QUE YO ESTOY O TENGO ABSOLUTA CERTEZA, ES QUE CONSTRUIR UNA SOLA IDEA, ES QUE QUEREMOS UN MEJOR EL SALVADOR.

YO DECIDÍ TENER UN ROL DE INDEPENDENCIA Y RESPETO CON LA CORTE, SINO NUTRIR A LO LARGO DE LOS MAS DE CUATRO AÑOS DE MANDATO, ESTA RELACIÓN PERSONAL, AMISTOSA, DE DISCUSIÓN DE TEMAS NACIONALES, HAY VARIOS TEMAS YA LO HE DICHO EN OTROS FOROS, YO ME SIENTO MUY CÓMODO CUANDO ME VISITAN Y HABLAMOS DE TEMAS IMPORTANTES, Y EN LOS MEDIOS EN UN PAÍS ABSOLUTAMENTE DEMOCRÁTICO SE DICE LO QUE PIENSA CADA QUIEN, NO VAMOS A TENER EMPACHO EN DECIR MIREN ESTA RESOLUCIÓN JUDICIAL NO LA COMPARTO, PERO LA RESPETO.

Y BUENO IGUALMENTE, IGUALMENTE UNO DE USTEDES PUEDE APARECER EN CUALQUIER MEDIO, MIRE DICE LA DECISIÓN DEL PRESIDENTE TOMADA CON SUS FACULTADES CONSTITUCIONALES, YO NO LA COMPARTO, NO ME PARECE, Y EN EL CASO DE UN PAÍS PRESIDENCIALISTA ES MAS DURA LA CRITICA, PERO BUENO DE ESO SE TRATA LA DEMOCRACIA, VEMOS UNA RELACIÓN DE LA SITUACIÓN EN AMÉRICA LATINA EN DONDE EL APROVECHAMIENTO DE LA DEMOCRACIA TERMINA CONVIRTIÉNDOSE EN UNA CÁRCEL DEL ESTADO Y DEL IMPERIO DEL DERECHO, LO ESTAMOS VIVIENDO EN



AMÉRICA LATINA, MUY FUERTEMENTE, HAY PRESIDENTE DE CORTES SUPREMAS DE JUSTICIA QUE ESTÁN SIENDO PERSEGUIDOS EN ALGUNOS PAÍSES, TUVE LA OCASIÓN DE CONOCER AL EX PRESIDENTE DE BOLIVIA Y EX PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA, HABLANDO CON EL LARGAMENTE SOBRE LA DESCOMPOSICIÓN DE LA PARTE INSTITUCIONAL.

YO CREO QUE LA CRITICA O LA AUTOCRÍTICA DEBE LLEARNOS A FORTALECER LA INSTITUCIONALIDAD DEL PAÍS, CUANDO SE ACABA LA INSTITUCIONALIDAD, CUANDO EL OBJETIVO ES ESE, SE ACABA LA OPORTUNIDAD DE LA DEMOCRACIA, YO CREO QUE EN EL SALVADOR A QUEDADO DEMOSTRADO QUE LA MEJOR FORMA DE RESOLVER LOS PROBLEMAS ES DIALOGANDO, LA MEJOR FORMA ES YENDO A LAS URNAS Y RESOLVIENDO AHÍ POR DECISIÓN UNÁNIME O MAYORITARIA DE LOS SALVADOREÑOS, UNA DECISIÓN IMPORTANTE QUE SE ESPERAN TOMAR EN "A" O "B" MOMENTO.

EN MI VIDA COMO PRESIDENTE DE LA REPUBLICA HE VISTO UN AVANCE ENORME DEL ÓRGANO JUDICIAL, HEMOS TENIDO MOMENTOS DIFÍCILES CUANDO EN LA ASAMBLEA SE DISCUTE EL PRESUPUESTO Y NOS HEMOS PUESTO DE ACUERDO FINALMENTE, HEMOS ENCONTRADO COMPENSIÓN EN EL ÓRGANO JUDICIAL, HASTA HOY HEMOS CUMPLIDO CON LO QUE MANDA LA CONSTITUCIÓN Y ESPERAMOS SEGUIR CUMPLIENDO. BUENO A MI ME TOCA PRESENTAR EL 30 DE SEPTIEMBRE MI ULTIMO PRESUPUESTO COMO PRESIDENTE DE LA NACIÓN QUE VOY A CONDUCIR HASTA JUNIO, JUNIO UNO DEL AÑO 2009, PERO NOS PONEMOS DE ACUERDO, SIEMPRE HAY RESPETO; CLARO EN LA ASAMBLEA LOS DIPUTADOS ALGUNOS PIENSAN QUE LA DISCUSIÓN ES QUE EL 6% ES EL TECHO O ES EL PISO, QUE SI ESTO ESTA BIEN GASTADO O NO ESTA BIEN GASTADO, QUE SI SE INVIERTE BIEN EL DINERO, SI SE AJUSTA LOS DÓLARES PARA QUE PODAMOS HACER LAS COSAS, PERO MI OBLIGACIÓN COMO JEFE DE ESTADO ES PONER DE ACUERDO EN ESE MOMENTO A TODOS LOS ÓRGANOS DE ESTADO Y ENVIAR UN PRESUPUESTO ABSOLUTAMENTE EQUILIBRADO QUE NO DAÑE EL INTERÉS FISCAL DEL PAÍS, PORQUE DEBO RECORDARLE A LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA Y DEBO RECORDARLES A TODOS USTEDES AMIGOS, JUECES, JUEZAS, SECRETARIAS, SECRETARIOS, DISTINGUIDOS FUNCIONARIOS, PROCURADOR DE LOS DERECHOS HUMANOS, DEBO RECORDARLES QUE HEMOS TRABAJADO TRES AÑOS CON UN PRESUPUESTO



EQUILIBRADO COMO NO SE HABÍA ALCANZADO EN LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS DE PAÍS, LA ADMINISTRACIÓN ACTUAL DEJARÁ AL PAÍS APROXIMADAMENTE CON UN 32% DE NUESTRA DEUDA EXTERNA EN RELACIÓN AL PRODUCTO INTERNO, UN PRODUCTO QUE A CAMBIADO DESPUÉS DEL ÚLTIMO CENSO, ESO QUIERE DECIR QUE EL PAÍS ESTÁ EN UNA BUENA SITUACIÓN.

DE HECHO AMÉRICA LATINA, A PESAR DE QUE LA DEMOCRACIA AVANZADO LOS SISTEMAS DEMOCRÁTICOS EN AMÉRICA LATINA LAMENTABLEMENTE EN ALGUNOS CASOS, Y NO VOY A MENCIONAR PAÍSES, PORQUE NO ES ESA LA RAZÓN DE MI PARTICIPACIÓN, LAMENTABLEMENTE LOS SISTEMAS DEMOCRÁTICOS HAN LLEVADO AL IRRESPECTO DE ÓRGANOS DE ESTADO, EN EL SALVADOR EL SISTEMA REPUBLICANO, EN EL SALVADOR EL SISTEMA DE GOBIERNO, EN EL SALVADOR LA CONSTITUCIÓN DE LA REPÚBLICA ESTABLECE LAS ÁREAS DE ACCIÓN DE CADA ÓRGANO DE ESTADO Y HAY ARTÍCULOS QUE COMO USTEDES ABOGADOS LLAMAN, ARTÍCULOS PETROS, HAY ALGUNA OTRA PALABRA PARA DECIR.....LOS LEE, DICE SERÁN IRREFORMABLES EN LA CONSTITUCIÓN DOS COSAS FUNDAMENTALES: EL SISTEMA DE GOBIERNO Y LA REELECCIÓN, YO NO HE OÍDO A NADIE EN ESTE PAÍS, NO HE OÍDO NADIE A PESAR DE LAS TENTACIONES QUE PUEDEN EXISTIR CUANDO MUCHA GENTE SE LE ACERCA A UN PRESIDENTE Y LE DICE, MIRA PODES DARLE VUELTA A LA CONSTITUCIÓN, HACE UN REFERÉNDUM O HACE UNA NUEVA ASAMBLEA CONSTITUYENTE EN EL CASO NUESTRO PARA PODER CAMBIAR LA DEL 83, NO HA HABIDO NADIE QUE SE ATREVA, LA NO REELECCIÓN PRESIDENCIAL ES UNA VENTAJA QUE TIENE ESTE PAÍS PARA QUE NO SE PERMITEN LOS PRESIDENTES Y SE CONVIERTAN EN DICTADORES.

AMÉRICA LATINA PASA POR UN MOMENTO DIFÍCIL EN LO POLÍTICO PERO IMPORTANTE EN LO ECONÓMICO, SI USTEDES ANALIZAN LA SITUACIÓN FINANCIERA MUNDIAL, LA SITUACIÓN HIPOTECARIA, LA SITUACIÓN DEL ALTO COSTO DEL PETRÓLEO, LA SITUACIÓN ECONÓMICA DE LA CUAL NOSOTROS NO ESTAMOS MUY ALEJADOS, NO SOMOS UNA ISLA, NO ESTAMOS LEJOS DE ESA REALIDAD, HACE 20 AÑOS QUIZÁS ECONOMÍAS PODEROSAS COMO LA BRASILEÑA, LA ARGENTINA, ECONOMÍAS TAN PODEROSAS COMO LA VENEZOLANA CON TANTO PETRÓLEO A SU DISPOSICIÓN, O COMO LA MEXICANA CON PETRÓLEO Y ADEMÁS CON 400 MIL MILLONES DE DÓLARES DE



EXPORTACIÓN AL PRINCIPAL MERCADO MUNDIAL QUE ES ESTADOS UNIDOS, ESAS ECONOMÍAS EN ESTE MOMENTO ESTARÍAN DE RODILLAS, COMO LO ESTUVIERON HACER MUCHOS AÑOS, PERO EL PRECIO DEL, DEL PETRÓLEO Y DE TODOS ESOS PRODUCTOS, QUE BUENO A NOSOTROS NOS AFECTA, ESPECIALMENTE EL PETRÓLEO, PORQUE ES UNA BENDICIÓN PARA ESTOS PAÍSES, LES HA PERMITIDO TENER UNA BUENA SITUACIÓN ECONÓMICA.

YO DEBO RECONOCER DESDE ESTE PODIUM LA BUENA RELACIÓN QUE HEMOS TENIDO CON LA CORTE SUPREMA, UNA BUENA RELACIÓN QUE NO DEJADO DE TENER DESENCUENTROS COMO ES NORMAL, UNA BUENA RELACIÓN EN AL QUE HEMOS TRATADO DE LLEVAR ADELANTE COMO NOS CORRESPONDE CONSTITUCIONALMENTE LAS RIENDAS DEL PAÍS, SOBRE TODO EN MOMENTOS DIFÍCILES.

QUIERO AGRADECERLE AL PRESIDENTE DE LA CORTE Y A TODOS LOS MAGISTRADOS TODOS, A CON LOS QUE HE TENIDO QUE COMPARTIR DURANTE MI PERIODO, QUE HEMOS LLEGADO A ACUERDOS TRASCENDENTALES, SE HAN LOGRADO CAMBIOS DE LEYES Y SE HAN SEGUIDO LOS PROCESOS, Y ME RESPETO DE ESCUCHAR LA OPINIÓN DE LA CORTE POR EJEMPLO EN EL TEMA DE LOS TRIBUNALES ESPECIALES.

YO QUISIERA EL DÍA DE HOY DECIRLES QUE EN LOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS HE TENIDO LA OPORTUNIDAD DE CONOCER SISTEMAS JUDICIALES EN MUCHAS PARTES, HE VISTO, ESTAMOS VIENDO ALGUNOS CHOQUES ENTRE ÓRGANOS DE ESTADO, ES TREMENDAMENTE IMPORTANTE LA INSTITUCIONALIDAD PARA CUANDO ESTO SE PRESENTA, ES EL ÓRGANO JUDICIAL ES FUNDAMENTAL POR SI SURGIESE UN CHOQUE ENTRE LOS PODERES LEGISLATIVO Y EJECUTIVO, SINO SE LLEGAN A PONER DE ACUERDO, YO CREO QUE HEMOS AVANZADO.

HAY PAÍSES EN AMÉRICA LATINA EN DONDE LA JUSTICIA NO ES TAN PRONTA NI SIQUIERA, GENERALMENTE PARA DARSE CUENTA DE LOS AVANCES DE NUESTROS PAÍSES, TENEMOS QUE SALIR DEL PAÍS PARA VERLOS, DECÍA UN AMIGO HACER MUCHOS AÑOS, MIRA LA MEJOR FORMA DE VER EL AVANCE DE EL SALVADOR ES YÉNDONOS A GUATEMALA O A HONDURAS Y DESDE ALLÁ VER EL PAÍS, O DESDE CUALQUIER OTRO PAÍS, NO VIVIMOS EN UNA SOCIEDAD PERFECTA,



HAY PROBLEMAS, PERO SI VIVIMOS EN UNA SOCIEDAD QUE PRETENDE SER ARMONIOSA Y DONDE HAY INSTITUCIONALIDAD FUNDAMENTAL Y DE LA CUAL FORMAN PARTE USTEDES, FORMAMOS PARTE TODOS EN LA POSICIÓN QUE NOS HA TOCADO DESEMPEÑAR O LA QUE NOS A MANDADO EL PUEBLO SALVADOREÑO A DESEMPEÑAR.

LOS ACUERDOS DE PAZ GENERARON UNA NUEVA INSTITUCIONALIDAD QUE FUNCIONA, CON SUS ERRORES, SOMOS HUMANOS Y LOS COMETEMOS PERO FUNCIONA, EL PROCURADOR DE LOS DERECHOS HUMANOS TIENE TODA LA INDEPENDENCIA Y SE PRONUNCIA CONSTANTEMENTE, EMITE RESOLUCIONES CONSTANTEMENTE Y OTRAS INSTITUCIONES CREADAS BAJO EL AMPARO DE LOS ACUERDOS DE PAZ GENERARON UNA INSTITUCIONALIDAD IMPORTANTE QUE NOS A PERMITIDO CONSTRUIR CIUDADANÍA, CONSTRUIR UNA SOCIEDAD ABIERTA Y DEMOCRÁTICA Y USTEDES FORMAN PARTE DE ESTE CAMBIO Y QUIERO FELICITARLOS, DARLES LAS GRACIAS POR INVITARME AL EVENTO, DESEARLES LO MEJOR, QUE HAYAN APROVECHADO AL MÁXIMO ESTE PANEL FORO Y DECIRLES QUE DESDE EL ÓRGANO EJECUTIVO TENEMOS EL MÁXIMO RESPETO CON EL TRABAJO DE USTEDES DE LOS JUECES, DE LOS MAGISTRADOS Y DE TODOS LOS QUE COMPONES ELESTE ÓRGANO JUDICIAL.

QUIZÁ SOLO YENDO A FUERA UNO SE DA CUENTA DE LOS AVANCES QUE TENEMOS, HAY EVIDENTEMENTE AVANCES IMPORTANTES, PERO DE VEZ EN CUANDO.....UN ALTO EN EL CAMINO Y REVISAR LO QUE TENEMOS, ESTE NO ES EL MISMO EL SALVADOR DE HACE 20 AÑOS, ESTE PAÍS ES DIFERENTE, ESTE PAÍS ES UN PAÍS QUE PERMITE LA DISCUSIÓN PÚBLICA. ESTABA HOY REUNIDO CON UNA PERSONA, UN DELEGADO DE UN ORGANISMO INTERNACIONAL, Y ME DICE MIRA PRESIDENTE ESTABA VIENDO UN PROGRAMA ESTA MAÑANA DE TELEVISIÓN, LA PERSONA QUE ESTABA NO ERA MUY AMIGABLE CONTIGO, NO SE DE QUIEN SE TRATABA, DESPUÉS AVERIGÜE DE QUIEN SE TRATABA Y QUE HABÍA DICHO, EFECTIVAMENTE HABÍAN SIDO COMENTARIOS GRUESOS COMO YO LES LLAMO, PERO AQUÍ DE ESO SE TRATA, DIJO MUCHAS COSAS QUE NO ERAN CIERTAS Y OTRAS QUE TENEMOS QUE CORREGIR Y PARA ESO SIRVE LA CRITICA, ESA ES LA DEMOCRACIA Y ES EL MEJOR SISTEMA QUE EXISTE, CUESTA, CUESTAS PERO TENEMOS TODOS QUE ACOSTUMBRARNOS Y MADURAR ESTA JOVEN DEMOCRACIA, PERO ME PARECE QUE EL SISTEMA EVOLUTIVO DE LA DEMOCRACIA SALVADOREÑA ESTA BIEN, ESTA

SANO, ESTA CAMINANDO Y CUANDO COMENCEMOS A DARLE VALOR A LO QUE HEMOS CONSTRUIDO LOS SALVADOREÑOS Y LAS SALVADOREÑAS VAMOS A DARNOS CUENTA DE QUE EL TRABAJO A SIDO INTENSO.

YO APROVECHO LA OCASIÓN PARA DESEARLES LO MEJOR, QUE LA PASEN BIEN, BIEN, QUE APROVECHEN AL MÁXIMO Y QUE POR SUPUESTO ESTA COLABORACIÓN HASTA EL ULTIMO DÍA DE MI MANDATO VA ESTAR EN EL PODER EJECUTIVO.

ME TOCA DEFINITIVAMENTE RESOLVER O REPARTIR O TRATAR DE DAR LO JUSTO A CADA MINISTERIO, A CADA ÓRGANO DE ESTADO, RESPETANDO LO QUE DICE LA CONSTITUCIÓN EN EL CASO DE LA ASAMBLEA Y EN EL CASO DE LA CORTE Y EL PODER EJECUTIVO QUE TIENE LA MAYOR CARGA, POR LOS MINISTERIOS ENORMES QUE MANEJAMOS, ESPECIALMENTE EN EDUCACION Y SALUD, PERO A PESAR DE TODO HEMOS SALIDO ADELANTE, CUANDO LLEGUE YO A LA OFICINA EL DÍA UNO DE JUNIO,.....UNO DE JUNIO HAY MUCHA ALEGRÍA, DE LOS DISCURSOS, LOS PRESIDENTES, LA FIESTA EN LA NOCHE, AQUELLO TODO ES UNA ALEGRÍA,.....COMO YO SABIA QUE NO TENIA PRESUPUESTO, TENIA QUE RESOLVER ESE PROBLEMA Y NOS PUSIMOS DE ACUERDO, RÁPIDAMENTE SALIMOS DEL PROBLEMA CON MUCHO DIALOGO CON LAS FUERZAS POLÍTICAS DEL PAÍS.

DESEO LO MEJOR GRACIAS POR INVITARME Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS LOS SECRETARIOS, LOS HOMENAJEADOS ESTA NOCHE Y ESPECIALMENTE A RODOLFO LE DESEO LO MEJOR POR ESTE RECONOCIMIENTO DE SUS COLEGAS.

GRACIAS Y BUENAS NOCHES.